

SAM DILLON

c. 1996 - New York Times News Service

Sep. 6, 1996 16:15 EDT

CIUDAD DE MEXICO, (NYT).- El ejercito rebelde que ataco a policias y soldados por todo Mexico la semana pasada es una fusion de una docena de facciones de izquierda, en torno a una que domina, con un historial de 20 anos de reclutamientos clandestinos, asesinatos y secuestros, incluido el de un banquero que se cree debe haberle reportado 30 millones de dolares de rescate, segun el gobierno.

Analistas gubernamentales de inteligencia que luchan por reconstruir los origenes y el liderazgo de la organizacion guerrillera, la compararon esta semana con los grupos terroristas europeos e identificaron a su principal ideologo como Felipe Martinez Soriano, ex rector de la Universidad Benito Juarez de Oaxaca y encarcelado aqui desde 1990 en relacion con el asesinato de dos guardias de seguridad de un periodico de la capital mexicana.

Martinez Soriano fue trasladado a la prision de mas alta seguridad del pais este viernes porque varios funcionarios dijeron que sospechan que el ordeno los ataques de la semana pasada.

Expertos de la izquierda mexicana, entre ellos ex guerrilleros y comunistas, indicaron que Martinez Soriano es un lider amargado y senalado desde hace tiempo por otros revolucionarios por su

El gobierno ha usado estos relatos para reforzar su descripción de los rebeldes como terroristas.

“Estos no son guerrilleros como los de El Salvador o Nicaragua, sino que parecen pertenecer más a un grupo terrorista similar a la banda Baader-Meinhof”, que operaba en Alemania en los años 70, señaló un alto funcionario gubernamental.

Otros disintieron. “Obviamente que tienen una base social”, apuntó Jaime Laguna Berber, ex guerrillero que fundó un centro para estudiar los movimientos armados de México al salir de prisión en 1986. “No hubieran podido perpetrar esos ataques sin una amplia red de apoyo”.

Un manifiesto que los rebeldes entregaron a un médico que atendió a sus heridas la semana pasada dice que el Ejército Popular Revolucionario surgió en 1994, cuando una docena de pequeñas facciones de izquierda se aliaron con un grupo más conocido, el Partido Revolucionario Obrero Clandestino Unión del Pueblo-Partido de los Pobres (Procup).

El gobierno describió al Ejército Popular Revolucionario como el nuevo brazo armado del Procup, que fue fundado por universitarios radicales en Oaxaca y Guerrero en los años 70.

Martínez Soriano, por entonces rector de la Universidad Benito Juárez de Oaxaca, se convirtió en uno de sus líderes, según un estudio elaborado por la inteligencia gubernamental y distribuido entre la prensa esta semana.

En los años 80, Procup cimentó su reputación como un organismo fanático cuando sus miembros se adjudicaron la responsabilidad por el asesinato de varios izquierdistas que estaban acusados de revisionismo y corrupción.

Teresa Jardí, abogada defensora de los derechos humanos, indicó que conoció a Martínez Soriano cuando ella defendía a presos políticos. “Es una persona siniestra”, señaló. “No te mira a los ojos”.

Martínez Soriano fue arrestado en 1990 y condenado como “autor intelectual” de un doble asesinato que nuevamente subrayó el compromiso de su organización a guardar en el anonimato la identidad de sus miembros. Después de que un mensajero entregara copias de un boletín del Procup en el diario capitalino La Jornada, dos guardias de seguridad lo persiguieron para pedirle que se llevara consigo algunos ejemplares.

Al aproximarse los guardias desarmados al mensajero, un pistolero de Procup surgio de las sombras y mato a tiros a ambos guardias.

``No vinieron hasta aca a matarnos'', declaro Manuel Meneses Galvan, editor de La Jornada. ``Solo querian proteger el secreto de su organizacion''.

En 1991, la organizacion asumió la responsabilidad de una serie de bombazos en las oficinas en la Ciudad de Mexico de varias corporaciones internacionales, entre ellas Citibank, Nissan, Sony e IBM.

El gobierno cree que el Procup llevo a cabo el secuestro en 1994 de Alfredo Harp Helu, por entonces presidente del banco mas importante del pais, segun una destacada fuente gubernamental. Harp fue liberado dos meses despues. Su familia pago un rescate de 30 millones de dolares, segun informaron los secuestradores en una carta enviada en 1994 a los reporteros. (c) 1996, N.Y. Times News Service.

Copyright 1996 New York Times. All rights reserved.

2. Zedillo enfrenta una nacion inquieta

PHILIP TRUE

c. 1996 - San Antonio Express-News

16:10 EDT

CIUDAD DE MEXICO, (NYT).- Con una economia en crisis, una imagen carente de liderazgo y ante la proximidad de elecciones estatales, lo ultimo que necesitaba el Presidente Ernesto Zedillo era una rebelion armada en pleno corazon del pais.

Pero despues de las muertes de al menos 14 personas, en su mayoría elementos del ejercito y la policia en enfrentamientos armados con el recientemente aparecido Ejercito Popular Revolucionario la semana pasada, parece que eso es precisamente a lo que se enfrenta el Mandatario mexicano.

Al hablar desde ``el mismo corazon de la Republica'' durante una conferencia de prensa la semana pasada, los comandantes Oscar y Vicente dijeron a los reporteros del diario La Jornada y la revista Proceso: ``Por el bien del pais, el gobierno encabezado por Ernesto Zedillo debe renunciar''.

La respuesta del ejercito es crucial para las posibilidades de
exito del EPR, segun [REDACTED]